



PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Provincia de Buenos Aires

RESUELVE

Declarar el beneplácito por conmemorarse un nuevo aniversario de la creación de la Asociación Madres de Plaza de Mayo al cumplirse 38 años de su fundación, el día 30 de abril de 1977.

Lic. MARCEL D TORRES
Diputado Provincial
Bloque Frente Para II Victoria
H.C. Diputados della Fila, B5, As:





FUNDAMENTOS

El sábado 30 de abril de 1977 por primera vez, vio la Plaza de Mayo a ese grupo de mujeres que la acompañarían para siempre. El objetivo era "cruzar juntas a la Casa de Gobierno (donde estaban las oficinas del Ministerio del Interior) a preguntar por nuestros hijos desaparecidos". No tuvieron éxito: era día no laborable y las oficinas estaban vacías. Las catorce pioneras resolvieron entonces encontrarse el siguiente Viernes, para reclamar una audiencia con Videla. El dictador no las recibió, pero decidieron que volverían a juntarse el Jueves a la misma hora. Algunas dicen que "porque había varias que no podían los Viernes", otras, que "Viernes es día de brujas, así que mejor los Jueves".

En aquél primer encuentro, esas catorce madres, cuyo oficio central había sido el de madres y amas de casa, se encontraron en la Plaza de Mayo convocadas por Azucena Villaflor de Devincenti. Primero se sentaron en un banco de la plaza, pero como un policía las echó, empezaron a caminar, dando origen a las famosas rondas. Allí nacía uno de los movimientos sociales más importantes de la historia. Frente al horror en estado puro, la desaparición de sus hijos, lograron lo que parecía inconcebible: transformaron el dolor en acción.

Entre aquellas primeras Madres estuvieron Azucena Villaflor de Vicenti, Berta Braverman, Haydée García Buelas, María Adela Gard de Antokoletz, Julia Gard, María Mercedes Gard y Cándida Gard (4 hermanas), Delicia González, Pepa García de Noia, Mirta Baravalle, Kety Neuhaus, Raquel Arcushin, Sra. de Caimi y una joven que no dio su nombre. Al viernes siguiente aparecieron más madres, entre ellas Hebe de Bonafini, de la ciudad de La Plata. La presencia de las madres en la Plaza era conocida por comentarios de boca en boca, puesto que así como no existían los «desaparecidos» para la prensa, tampoco existían las Madres. Al tercer día se cambió el viernes por el





jueves. Acordaron que fueran los jueves de 15:30 a 16:00 hs por ser un día y una hora en la que transitaba mucha gente por la Plaza. Ellas permanecían en grupo y de pie sin caminar. Fueron los policías que custodiaban la plaza quienes les indicaron que marcharan de a dos porque como el país estaba bajo estado de sitio estaban prohibidos los grupos de tres o más personas. Por lo tanto y dadas esas condiciones, comenzaron las marchas alrededor de la pirámide de Mayo, símbolo de la libertad. Para reconocerse, comenzaron a usar un pañuelo blanco en la cabeza, hecho en un principio con tela de los pañales que se usaban para bebés, representando así a los hijos. Ese pañuelo se convirtió en su símbolo. Las Madres intentaron dar a conocer sus dramas y así participaron de marchas religiosas numerosas y populares en las cuales era conveniente que pudieran reconocerse.

Entre 1978 y 1979 las Madres pudieron hacer escuchar sus reclamos y dar a conocer el drama de los desaparecidos en Europa y en Estados Unidos. Amnistía Internacional patrocinó un viaje en 1979 que abarcó 9 países para exponer ante gobernantes la situación vivida por todos los argentinos.

La lucha llevada a cabo por las Madres de Plaza de Mayo es reconocida en todo el mundo, habiendo recibido diversos premios y distinciones en distintos países del continente europeo y en varios de América, desde 1980 hasta la actualidad.

En 1980 adquieren una sede social, dejando atrás las reuniones en sus casas particulares, gracias a una donación de SAAM (Asociación Holandesa de Mujeres que se había constituido para ayudarlas). La presidenta de la fundación, Hebe de Bonafini, expresó al respecto: "Tal vez la que marcó fue lo que, las mujeres holandesas se comunicaran con nosotras ni bien nos vieron dar vueltas, esa vuelta que nadie conocía y ya tenía más de un año."

Luego se tuvo otra casa, en Hipólito Yrigoyen 1442, y se empezó a crecer, les regalaban cuadros, esculturas, cartas y miles de poemas y se guardó todo, desde el 30 de Abril de 1977, todas las cartas que recibieron y que se mandaron; no existía Internet, todo escrito a mano.

Ø,





Desde 1981 se realizaron las Marchas de la Resistencia, una serie de manifestaciones públicas anuales organizadas con el fin de reclamar por la vigencia de los derechos humanos. La presidenta de la fundación, Hebe de Bonafini, expresó al respecto: "En 1981, la primera Marcha de la Resistencia. Discutida, nadie quería poner la palabra «resistencia», estaba la dictadura, era temerario hablar de «resistencia» [...] Hicimos la primera marcha; en la noche quedamos sólo setenta Madres, solitas. Acompañadas de los nuestros, de esos hijos que empezaron a habitar la Plaza desde el 30 de Abril, y la habitan cada jueves y cada marcha. Al otro día vinieron la gente, los organismos, las organizaciones, a acompañarnos, y a las tres y media, como correspondía, la cerramos. Y hoy la Marcha de la Resistencia es esperada cada año y cada año es más fuerte y más linda para festejar."

Este año se conmemoran 38 años de lucha y se reivindica la tenaz e inclaudicable tarea que llevan a cabo valientes mujeres que supieron transformar el dolor en lucha por la búsqueda de la verdad y la justicia.

Es por esto que no se puede dejar de mencionar y repudiar los hechos aberrantes protagonizados por varias organizaciones políticas en la Ciudad de La Plata el pasado 23 de marzo, en oportunidad de conmemorarse un nuevo aniversario del golpe cívico-militar ocurrido en la Argentina el 24 de marzo de 1976. En tales circunstancias, participantes del acto convocado por la "Multisectorial de La Plata, Berisso y Ensenada" quemaron en la Plaza San Martín, frente a esta Legislatura, un muñeco de papel que representaba la figura de la Presidenta de la Asociación Madres de Plaza de Mayo, Hebe de Bonafini. Estos hechos constituyen una inaceptable falta de respeto para quienes nos enseñaron que el camino de la Memoria, la Verdad y la Justicia se construye únicamente con amor y compromiso inclaudicables.

Por todo lo expuesto y por los nietos que aún resta encontrar solicito a mis pares acompañen a las abuelas y a esta iniciativa con su voto.

Lic. MARCE of ARRES

Diputado Provincial

Bioque Frente Para la Victoria

H.C. Diputados de la Pcia. Bs. As.